
2021 碳达峰碳中和烟台论坛
10 月 19 日在烟台开幕。 在“碳达
峰碳中和路径探讨” 圆桌对话环
节，与会嘉宾就能源安全、电力行
业绿色转型、能源技术创新，以及
风电、光伏发电、氢能产业助力降
碳等话题展开了讨论。
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共共话话碳碳达达峰峰碳碳中中和和实实现现路路径径

圆桌对话

中国工程院院士 于俊崇
实现碳达峰、碳中和目标，不能立刻弃煤

碳达峰、碳中和的挑战在于，既要不断增加能源供
给，又要不断降低碳排放。 就目前的技术水平来看，难以
实现碳中和。 现有技术仅能减掉大约 50%多的二氧化碳排
放，剩余部分只能依靠尽快推出的新技术。

我们认为，降碳行动离不开多方合作，跨行业、跨公司、

跨政府携手同行才能实现。
贝克休斯已掌握 二 氧 化 碳 捕 集 、 封 存 及 利 用

（CCUS）从早期的燃烧前、燃烧后捕集、压缩、输送到百
年封存安全监测的全套技术概念，希望 CCUS、氢能等
新技术能为能源保障保驾护航，为低碳减排作出贡献。

液化空气（中国）投资有限公司董事长 路跃兵
氢能在能源转型中将扮演重要角色

协鑫(集团)控股有限公司副董事长、总裁 朱钰峰
碳达峰、碳中和带来发展机遇

去年，大金重工全程参与并主导了烟台风电母港产
业园建设，产能进一步提升。 预计今年，产业园内的塔架
和海上风电滚装两个产品的产值将突破 40 亿元， 其中
60%的产品销往全球。未来，我们在产业园的产能目标将
从 50 万吨进一步提升至 70 万吨，不仅向全球销售风电
塔架，还要由风电装备全球化走向风电海洋工程类业务

全球化。
实现碳达峰、碳中和目标，非一家企业力所能及，应该

是一个城市战略，是与产业、企业发展的结合体。最近有观
点认为，海上风电成本和电价存在巨大落差，我认为这个
矛盾最近两年就能解决。 下一步，中国风电装备制造业也
能走遍全球，我们对中国风电产业未来充满信心。

（卢奇秀/整理）

碳达峰、碳中和不是容易实现的目标。 2020 年，我国煤炭消费量近 50 亿吨，
目前还不具备依靠其他能源替代燃煤的能力。

能源安全是国家安全的重要组成部分，我国天然气、石油高比例依赖进口，
所以这两种资源的替代路径不可行。 我国风能、太阳能资源储量虽然丰富，开发
量也相当可观，但其存在间歇性和不稳定性，必须配套发展柔性电网技术、区域
电网技术和中小型储能技术。 核电在我国能源结构中占比偏低，远期规划占比也
仅能提升至 10%—15%的水平，核电替代煤电也不现实。

构建以新能源为主体的新型电力系统，风能和太阳能是主力能源，但前提是
保障国家能源的安全稳定供应。 “减少用煤”的观点没错，但立刻停止用煤，会引
发能源供应问题。 事实上，我国在煤炭的清洁高效利用上成绩显著，煤炭清洗、高
效利用、碳捕捉和煤气化、煤液化方面独树一帜，取得了很好的成绩。 总之，我国
要实现碳达峰、碳中和目标，其他能源要发展，煤炭也不能不用。

贝克休斯副总裁、中国区总裁 曹阳
现有技术难以实现碳中和

大金重工股份有限公司董事长 金鑫
中国风电装备制造业将走遍全球

气候变化要求人类在尽短的时间内实现碳达峰、碳中和，有三大路径：
从技术角度着手，提高能源效率；改变产业结构，降低高耗能、高污染、高排
放行业的占比；改变能源结构，从高碳向低碳甚至零碳，从化石能源向非化
石能源的转型，其中氢能将扮演重要角色。

从能源供给侧看，氢能能量密度高，作为能源介质可在不同能源形态
中灵活转换，既可以大规模储能，又能提供分布式供能；从使用侧看，氢能
可助力工业、交通、建筑等领域进行深度脱碳。

我们公司目前在全球拥有 50 多座大型制氢工厂、200 多座加氢站、2000
公里输氢管道。 到 2035 年，我们在氢能方面的投资还将增加 80 亿欧元。 中
国发展氢能具有得天独厚的条件和优势，能够在风电、光伏、电动汽车之后
再次引领世界。 我们在中国有 120 多家企业，也正在与烟台市探讨利用当地
的海上风电、核电资源制氢，应用在港口船舶、物流卡车等场景，形成良好的
氢生态闭环。

碳达峰、碳中和打开了一个非常广阔的市场，推动整个
能源产业链快速向前。 降碳大背景下，协鑫也提出了发展
方向———打造科技协鑫。

在碳达峰、碳中和过程中，风电、光伏成为主力增长能
源。 到 2030 年，我国“风光”总装机规模将超过 12 亿千瓦，
大量装机将直接推动设备市场发展。 经济投资回报是企业
生产经营的重要推动因素，要实现上述规模，一定要推动行
业持续降低成本。 对此，协鑫愿意和全行业一起努力。

从当年的西门子法到今天的颗粒硅法， 协鑫是目前唯
一掌握硅烷流化床法（FBR）颗粒硅技术的企业，将大力推
动光伏产业成本下降。未来，协鑫还要在技术研发上作更多
努力和投入，致力于成为一家科技型企业。

原来的协鑫是一家电力生产商，未来的协鑫还将进
行模式上的转变，向电力能源服务商转型。 除了装机结
构向清洁能源和新能源进行调整外，协鑫也在布局换电
等新业务。

2021 年 10 月 19 日至 21 日， 由山东
省发展和改革委员会、 烟台市人民政府、
中国核学会、中国机械工业联合会、中国
能源报社主办的 2021 碳达峰碳中和烟台
论坛在烟台举办，并发表如下倡议———

建设清洁美丽世界,以“碳达峰、碳中
和”目标愿景为引领,我们郑重宣布,并付
诸积极的行动。

一、倡导低碳理念，凝聚广泛共识
生态文明建设关乎人类社会永续发

展，加快绿色低碳转型、共建清洁美丽世
界，是人类共同的责任与担当，呼吁全球
树立节能减排、绿色低碳意识，共同推动
“碳达峰、碳中和”目标实现。

二、坚持可持续发展，推进非化石能

源迭代发展
坚定不移发展可再生能源, 积极构建

以新能源为主体的新型电力系统建设，稳
步加快可再生能源替代力度和节奏，推动
化石能源向非化石能源质的飞跃，切实让
绿色低碳发展的成色更足、份量更重。

三 、坚持创新驱动 ，加强技术支撑
保障

科技发展和技术创新是走向碳中和
的终极解决方案。 坚持以科技创新赋能绿
色低碳转型发展，积极开展多方面的技术
突破和技术体系整体转型，以技术创新加
速推动碳中和目标实现。

四、加强国际交流合作，共同应对气
候变化

推动构建人类命运共同体是时代要
求、历史必然，我们将秉持共商、共建、共
享原则，加强国际合作，助推转型发展，共
同加强气候变化应对措施，制定适应和减
缓气候变化的行动方案。

五、引导社会公众参与，发挥企业核
心力量

践行绿色生活，守护美好家园，需要
全社会共同付出实际行动和努力， 从我
做起、 从身边做起， 把绿色理念转化为
实际行动， 推动形成节能减排、 绿色低
碳的生活方式和消费模式。 企业作为践
行绿色低碳发展的重要主体， 是实现零
碳排放和绿色转型创新的核心推动者，
要主动承担社会责任、 树立系统思维，

加强彼此协作、 携手并进， 推动人类共
同目标的实现。

六、布局清洁能源发展 ，为碳中和贡
献烟台方案

烟台坚定不移走生态优先、 绿色低
碳的高质量发展道路， 努力当好碳达峰
碳中和的先行者、 引领者， 用足用好清
洁能源和绿色低碳产业优势， 积极探索
创新， 奋力打造清洁能源示范城市、全
国双碳发展示范区， 为碳中和贡献烟台
方案。

绿水青山就是金山银山。 让我们携起
手来，共同努力，以新发展理念为引领，在
共建清洁美丽世界进程中做出更大贡献、
发挥更大作用！

烟台倡议


